

LA REPUBLICA

Diario Independiente y de Información General

EL DIARIO MAS ANTIGUO DEL PAIS.—FUNDADO EN 1886

ADMINISTRACIÓN:

IMPRENTA MODERNA

Frente a la Biblioteca Nacional.

Teléfono Núm. 18

AÑO XXVII

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 6 DE NOVIEMBRE DE 1912

Núm. 8622

Director y Redactor:

AUGUSTO C. COELLO

OFICIAL

Calle la Amalia 1a. Edif. y la Calle 1a. Sur

Teléfono Núm. 109

Apartado 175

PILSENER y EXTRA de la Gran Cervecería "LA Victoria" Son las cervezas más apetecidas por los costarricenses

Expediciones periódicas a España

Turismo hispano-americano

En Buenos Aires se ha constituido, con capital de un millón de pesos oro, un sindicato para organizar expediciones semestrales de América a España, que partirán simultáneamente de Buenos Aires, Rio Janeiro, Montevideo, Veracruz, la Habana y Tampa.

La primera de estas expediciones, cuya importancia huelga declarar, saldrá de los puertos indicados en los primeros días de Mayo de 1913. Pasan

de CUATRO MIL las adhesiones ya recibidas al primer viaje; y cuantos españoles deseen tomar parte en él pueden dirigirse al Representante del Sindicato, don Gabriel R. España, con cualquiera de estas direcciones: Conde Xiquena; 11, Madrid; ó Banco del Rio de la Plata, Buenos Aires.

Hay mucho entusiasmo entre las colonias españolas en América, por estas patrióticas peregrinaciones a la Madre Patria.

La "tos ferina" en Guadalupe

La actitud del Médico del Pueblo

Por haberse presentado algunos casos de "tos ferina" en Guadalupe, fueron cerradas, de orden del Médico, las escuelas del lugar, según informamos en una de nuestras ediciones anteriores. La Junta de Educación elevó su protesta contra la medida para evitar el perjuicio que ocasiona a la niñez la falta de la escuela.

El asunto vino en apelación a la Facultad de Medicina la cual confirmó la disposición dictada por el Médico de Guadalupe.

Hoy, no obstante todo esto, se están dando, según se nos ha informado, representaciones

teatrales en aquel pueblo, a las cuales concurre mucha gente, entre ella gran cantidad de niños, siendo en este caso la aglomeración mucho más peligrosa que la de la escuela.

Ahora bien, el Médico de Guadalupe, para ser consecuente, debiera prohibir también las representaciones teatrales ó ordenar la reapertura de las escuelas, pues de otra manera no se explicaría su celo por la salud pública.

Esperamos que así lo hará y si no excitamos a la Facultad de Medicina para que proceda en el asunto con más lógica.

NOTA DE DUELO

Rafaela Chacón v. de Valverde, ha muerto, sus hijos, Sor Soledad de Slón, Eugenia, Matilde, Nicanor, Belfort, Juan Rafael, Moisés y Jesús Valverde, y demás deudos, al participar tan sensible desgracia, ruegan a Ud. asistir a los oficios religiosos que tendrán lugar en la Iglesia de La Dolores a las 4 de la tarde de hoy, y acompañar en seguida el cadáver al Cementerio General, San José, Noviembre 5 de 1912.

Presentamos nuestro más sentido pésame a los familiares de la estimable extinta.

Un camino de "El Naranjo"

La Municipalidad del cantón de "El Naranjo," a excitativa de los vecinos y con su auxilio pecuniario, procederá a reparar formalmente el camino que de dicho cantón conduce a la línea férrea del Pacífico.

Hecho el cálculo de los gastos que demanda la obra, resultó que faltarían para rematarla \$ 500. Esto, según el estudio de ingenieros competentes. Se resolvió pedir auxilio al Gobierno, y éste contestó ofreciendo los \$ 500. De tal manera, pues, que ese camino que tan importantes servicios presta al Ferrocarril del Pacífico estará dentro de poco tiempo en estado de ser transitado con mayor expedición y comodidad.

AL REDEOR DEL PAIS

La tarea de la muerte

—La menorcita María de los Angeles Garro pereció en "Monte Redondo", víctima de crueles quemaduras ocasionadas con una lámpara de kerosina.

—Por envenenamiento murió en Tuis don Rafael Coto, de 35 años de edad. No se sabe si fué un suicida ó víctima de un crimen.

—Al vadear un río crecido por las últimas lluvias, fué arrojada en sus aguas, la joven-cita Lucrecia Salazar. Esto ocurrió en San Pedro de Puriscal.

—Don Santiago Richards murió repentinamente en San Francisco de Agua Caliente. Padece del corazón.

—Por la misma causa y de la misma manera murió en Candelaria don Bernabé Zamora, de 40 años de edad.

—En Santa Cruz de Cartago murió la menor María Lidia, de tos ferina. También la niña Rosarío Lizano murió a consecuencia de la misma enfermedad.

EL AGUA PARA UN PUEBLO \$ 5000 DE COSTO

Se ha notado que de algún tiempo a esta parte han venido disminuyendo gradualmente las fuentes que alimentaban los tanques de agua potable a la población de San Pedro, en el Cantón de Poás. Para evitar el tormento de la sed que sobrevendría al pueblo, a la consunción total de las fuentes, la Dirección de Obras Públicas procedió a estudiar el modo de hacer una derivación del río Poás, que venga a aumentar el caudal de las fuentes alimentadoras, estudio que ha sido terminado ya.

Se calcula que el costo de este trabajo ascenderá a \$ 5.000.

Teatro Nacional

Compañía Cómico Dramática Española M. Díaz de Mendoza. Primera Actriz: Josefina Roca 8 UNICAS FUNCIONES

DE ABONO 8

Martes, Jueves, Sábado y Domingo.

REPERTORIO:

Mariana, La Dama de las Camelias, Amores y Amorios. Puebla de las Mujeres, Mancha que Limpia, Militares y Paisanos, La Losa de los Sueños, El Genio Alegre.

PRECIOS DEL ABONO:

Palcos con 8 entradas \$ 100
Palcos con 6 entradas 80
Palcos con 4 entradas 60
Butacas y lunetas con entradas 15

El abono queda abierto en la tienda de J. Mayoral y Cia.

Sábado 9 de Noviembre de 1912: Inauguración de la temporada.

PRIMERA FUNCION

DE ABONO

Se representará el drama en cuatro actos, que valió a su eminente autor don José Echegaray el Premio Nobel, de cuya obra hace una grandiosa creación la primera actriz Señora Roca, y cuyo título es:

"MARIANA"

PRECIOS

DE LAS LOCALIDADES

POR FUNCION:

Palcos con 8 entradas \$ 20.00
Palcos con 6 entradas 15.00
Palcos con 4 entradas 10.00
Butacas y lunetas con entradas 2.50
Asientos a palco de galería 1.25
Galería 0.75

A LAS 8.30 P. M. EN PUNTO Domingo 10 de Noviembre: MATINEE a las 2 de la tarde.

San José, 10. de Noviembre de 1912.

Por la Empresa,

G. C. GIACOBAZZI.

TEATRO VARIEDADES

Miércoles 6 de Noviembre Gran función a PRECIOS ECONOMICOS.

Los aplaudidos artistas en la GRAN TROUPE DE ACROBATAS.

Última exhibición en una sala tanta, de la joya cinematográfica, EL SITIO DE CALAIS.

Selecta colección de vistas para la siguiente tanda.

Próximo debut del célebre cuadro lírico LOS MOSQUETEROS.

Extenso repertorio, en su mayor parte nuevo en esta capital.

Los obreros de las Artes Gráficas se asocian

En el "Centro Germinal" tuvo efecto, ayer a las tres de la tarde, una reunión de linotipistas, encuadernadores y demás obreros de imprenta, con el objeto de organizarse formalmente en sociedad y velar por los intereses de la agrupación, así como también para procurar el adelantamiento de las artes.

Grandes son las ventajas que presta al obrero la asociación. Ojalá puedan llevar a efecto sin tropiezos sus buenos propósitos los honrados artesanos de esta capital, a quienes desearíamos prosperidad y fraternidad bajo el amparo de su institución.

Nuevos detalles sobre la muerte de Brenes Mora

El joven Brenes Mora, que como se ha dicho ya, murió envenenado con atropina, había meditado su suicidio, según se comprueba en un parte policiaco que vimos hoy.

Dice ese parte policiaco, con fecha 12 de Octubre, que de la casa Herrero,—en donde estaba empleado Brenes—dieron cuenta de que, al notar su desaparición, entraron a su cuarto a fin de buscar allí la clave de su viaje inesperado, y sólo pudieron descubrir un haz de cartas que se encargaban de anunciar

su muerte, sin exponer motivos, ni disposición alguna ulterior.

De aquella fecha al 3 de Noviembre, día de su muerte, medían 17 días, tiempo que Brenes empleó para cambiar su género de muerte, que estuvo por quedar oculto sino hubiera sido que alguien, por casualidad, se topó con la partida de defunción, y el diagnóstico firmado por un médico del Hospital, en la Tesorería de Caridad, sitio en donde se acostumbraba tomar nota de los desaparecidos.

Cables recibidos a las 11 p.m. La guerra de los Balkanes

Opinión de un experto sobre la guerra. Turquía suplica a las potencias entablen las negociaciones de paz. Aeroplano en campaña la segunda nota de M. Poincaré.

ESTADOS UNIDOS

FILCHBURG, MASS., 4.—El General Nelson Miles dice que el maravilloso éxito obtenido por el ejército búlgaro en la guerra actual, se debe a su buena instrucción militar y al completo secreto y rapidez en la movilización, todo lo cual constituye una gran lección para cualquier potencia militar. Duda que los turcos huyan a la desbandada hacia Constantinopla y cree que Adrianópolis se haya rendido. Los asaltos de noche—dice—son eficaces cuando se hacen de frente, mientras que los que se hacen por el día no tienen tan buen éxito debido a la posición que en la guerra ocupan las armas modernas. Si se confirma la noticia de que Turquía logró desembarcar un cuerpo de 50000 hombres en las costas del Mar Negro, al Norte de Constantinopla, el ejército búlgaro podrá ser atacado de flanco entre Kirilisse y la capital.

No cree en la intervención de las potencias a causas de los celos que despertaría el reparto; pero si se tiene en cuenta los esfuerzos realizados por los turcos en Kara y Plewna, durante la guerra de Crimea, pueden darnos algunas sorpresas en estos días.

No hay palabras con que elogiar el valor y resistencia del ejército búlgaro. Según mis observaciones personales esas cualidades sólo pueden ser comparadas con las de nuestras tropas norteamericanas de la frontera, durante la guerra de secesión.

La guerra actual prueba de modo irrefutable que del seno de la tormenta actual europea ha surgido una potencia guerrera de primer orden.

TURQUIA

CONSTANTINOPLA, 4.—Por segunda vez, el gobierno otomano pasó nota a las potencias aplicándoseles incisiones las negociaciones de paz.

En nota que ha pasado a sus representantes en las cortes de Europa, dice que su ejército se

retira a las fortificaciones exteriores de Constantinopla.

FRANCIA

PARIS, 4.—La prensa de la mañana muestre muy alarmada por la acción representativa en los Balkanes.

Informan de San Petersburgo que la cancillería moscovita cree inoportuna cualquier propuesta de intervención. Comparada esa declaración con la apatía que muestra Austria, se atribuye la creencia de que los aliados continuarán las operaciones hasta arrojar a los turcos al Asia.

Dos aeroplanos búlgaros maniobran sobre Adrianópolis, arrojando bombas en las fortificaciones.

PARIS 4.—En los círculos diplomáticos llama la atención la situación de los Balkanes. La opinión pública, reflejada en la mayoría de la prensa, está unánime en que los Estados de los Balkanes han ganado valientemente el reconocimiento de sus derechos.

Sin embargo, en los círculos políticos se pregunta hasta donde será posible ese reconocimiento cuando se traduzca a términos territoriales.

La proposición de M. Poincaré consiste en que todo puede arreglarse si las potencias están dispuestas a mostrar abnegación; pero si alguna se muestra codiciosa las demás reclamarán su parte en el reparto.

Un despacho de Berlín dice que Turquía es la colonia más grande que posee Alemania; en consecuencia los intereses económicos alemanes pueden tomarse por territoriales.

Divierte mucho a los franceses la actitud de algunos periódicos alemanes, los cuales están furiosos por que los técnicos militares de todas las naciones hacen ventajosas comparaciones para Francia al tratar del victorioso ejército de los Balkanes armado con armas francesas ó instruido por oficiales franceses y del derrotado ejército turco armado con armas alemanas ó instruido por oficiales alemanes

en quienes confiaba tanto la prensa francesa.

GRAN BRETANA

LONDRES, 4.—El texto de la segunda nota de M. Poincaré, es el siguiente:

Primero.—Reconocimiento por las potencias de los cambios políticos y administrativos en el territorio ocupado por los aliados.

Segundo.—El Sultán conservará su soberanía sobre Constantinopla y la región que se halla en torno de dicha capital.

Tercero.—Convocación de una Conferencia europea en la que tendrán representación los Estados de los Balkanes.

Las elecciones de EE. UU.

NEW YORK, 4.—Muchos jefes republicanos aseguran que Taft aconsejará a sus electores votar por Wilson a fin de que salga derrotado Roosevelt.

En la votación preliminar para Vicepresidencia de la República, vacante por fallecimiento de Sherman, ha salido electo el Gobernador Halley, de Missouri.

Los candidatos para Gobernador de New York son Sulzer, Straus y Hughes.

NEW YORK, 4.—Las elecciones para Presidente comenzaron a las 6 de la tarde de hoy. Taft utilizó su viaje a Cincinnati para pronunciar discursos desde el tren; Wilson habló en New Jersey; Roosevelt en Minnesota y Oyster Bay.

NEW YORK, 4.—En Medfield, Mass., Wilson 172; Roosevelt 115; Taft 112. En 1908, el voto fué Taft 205, Bryan 82. Diez condados de Massachusetts, dieron a Roosevelt 837 y Taft 797. A Wilson 733.

Boletín 2o. En Boston de 221 distritos dieron a Wilson 3,500 a Roosevelt 1806 y a Taft 3194.

CHICAGO, 4.—Corren rumores de Roosevelt y Wilson. En Roma, N. Y., ganó Sulzer con 1618 votos.

Boletín 4o. De 96 distritos 50 dieron a Wilson 7292, a Taft 6967, a Roosevelt 5760.

Boletín 5o. Salvo un cambio radical en los últimos datos, Wilson y Sulzer ganan New York.

Boletín 6o. Wilson ganó a la redonda en Carolina del Norte.

Boletín 7o. En Chicago, Wilson y Roosevelt casi a la par, adelantándose un poco este último.

Boletín 8o. 256 votos electorales ya seguros para Wilson; Roosevelt y Taft van casi juntos.

Boletín 9o. El "Globe" de Boston concede que Massachusetts será de Wilson.

Boletín 10. Parece que Roosevelt ha ganado Chicago.

Las fiestas en Limón

(Por telegrafo)

Limón, 5, 11 de la tarde. A LA REPUBLICA:

El temporal que se dejó sentir anteanoche en esta región arrancó ruidos y durmieron en varias ranchas de la Northern Railway & Co. Horas después cesó el temporal presentándose un tiempo tan espléndido como nunca se ha visto, por cuyo motivo las fiestas cívicas no sufrirán retraso.

La Avenida Central ha sido adornada con espléndidos y gusto, presentando un golpe de vista encantador.

CORRESPONSAL.

EDITORIAL.

NEGOCIO REDONDO

Al rededor del pretendido desfalco de la Imprenta Nacional se formó una polvareda inmensa. En presencia de ese monstruoso atentado contra las Rentas Públicas palidecieron todo los asuntos que mantenían ocupada la atención pública. ¿Qué valían esto ó aquello, cuando existía una enorme dilapidación del Tesoro entre las cajas humildes de los obreros que trabajan en la Imprenta Nacional?

El Gobierno tomó las cosas con seriedad respetable. Caló el chapeo, y nombró con toda diligencia una comisión inquisitorial para que investigara los escandalosos sucesos que venían a poner un tinte tan oscuro en el diáfano cristal de la Administración Pública. La Comisión cumplió a conciencia con su deber; y, después de pasar las noches de turbio en turbio y los días de claro en claro, para imitar en algo al héroe de la caballería andante, encontró

asombrada, sorprendida, llena de santa indignación, con que el Tesoro Público había sido estafado en 20.85!

Por supuesto que el Gobierno fué inflexible, inexorable: ciegos los ojos a toda piedad, desoyendo la voz de toda consideración, cerrado el pecho a todo lo que no fuera el cumplimiento estricto del deber ineludible, descartó todo el peso de su indignación sobre los protervos. . . . ; y cuatro miserables obreros, cuatro humildes cajistas, cuatro parias de la sociedad, de esos que viven eternamente doblados bajo la coyunda del trabajo, de esos que tienen que amasar el pan con el sudor de la frente, por lo cual les sabe amargo; de esos que tienen que comprar el derecho a la vida con una labor de esclavos. . . . , tuvieron que pagar al Supremo Gobierno los \$20.85, desfalcados sin duda con la idea de retirarse del trabajo a disfrutar los pingües

rendimientos de ese capital sustraído al Tesoro de la Nación. Y en este caso ni siquiera se intentó dividir las pérdidas por mitad, pues indudablemente no es lo mismo tratar con obreros que se enriquecen con el desfalco que con el Banco de Costa Rica.

Pero esto no es todo: LA GACETA nos da cuenta de que se pagaron, por acuerdo de 25 de octubre, \$75.00 a uno de los miembros de la Comisión investigadora. El otro miembro debe haber devengado una suma igual; y, es preciso que se hayan hecho cuantiosos gastos en papel y tinta para los cálculos del enorme desfalco: de manera que el Supremo Gobierno ha gastado la suma de más de CIENTO CINCUENTA COLONES para encontrar y reintegrar al Tesoro una suma de 20.85.

Negocio redondo! Y luego hay quien se sorprenda del progreso económico del país.

na clase de asociaciones sindicales.

Hasta aseguran que estos químicos se combinan con los eugenistas. Los eugenistas son esos señores que predicán la esterilización de los débiles, para evitar malas herencias en la sangre. Los eugenistas se encargarían de evitar la reproducción de los obreros de ideas avanzadas. Los químicos llenarían su hueco con magníficos esclavos producidos en las retortas.

Y el "Daily Herald" se pregunta: ¿por qué no se cuida la British Association de que puedan comer los muchos pobres que no comen a diario, en vez de multiplicar los problemas y las dificultades del porvenir?

Sencillamente porque el científico concentra su vida en la investigación. El científico no hace ciencia socialista: se contenta con hacer ciencia, sean

cualesquiera las dificultades que origine. Pero tampoco el socialista se cuida gran cosa de que el socialismo sea científico.

Los dos hacen mal. La ciencia sin espíritu social es como un torpedó en manos de César Borgia. Pero una sociedad sin ciencia, sin investigación, por mucha que fuera la justicia con que se distribuyeran en ella las riquezas, ¡no se parecería a esas horribles colonias de Inglaterra, Australia, Canadá, Nueva Zelanda, en donde no hay un pobre, pero tampoco un poeta, ni un santo, ni un sabio!

Mala cosa será para los sindicalistas q' se invente la manera de fabricar esclavos en retortas. Pero la culpa será del "Daily Herald". Con dedicarse a estudiar el asunto podría descubrir la manera de producir, por síntesis química, sindicalistas inflexibles.

Vendo muy baratas

mis dos casas situadas en el Barrio de Otoya. Ambas son de magnífica construcción, contra temblores una de ellas. Poseen todas las comodidades higiénicas deseables y el lugar en que están situadas es reconocido como el más sano é higiénico de San José.

Una de ellas costó \$ 22.000-00
Está valorada por un perito para una operación Bancaria, en " 20.000-00
La vendo por " 17.000-00
La otra, más nueva, costó " 13.500-00
Valorada por el mismo perito en " 13.000-00
La vendo por " 12.500-00

Esta última, si se desea, la puedo vender completamente amueblada.

Oigo proposiciones en cuanto a forma de pago, etc. y aseguro que el que compre esas propiedades, a esos precios hace un buen negocio.

Ambas están sobre un terreno que mide poco más ó menos 1.300 varas cuadradas y están rodeadas de jardines.

Entenderse conmigo personalmente.
611 JUAN FERNANDEZ MORUA.

LAS BAJAS AMERICANAS EN NICARAGUA

84 muertos y 102 heridos

Por carta dirigida a un estimado amigo nuestro, por uno de los principales actores de la tragedia de Nicaragua, al lado, por supuesto de la causa digna, hemos tenido conocimiento de q' las verdaderas "bajas" del Ejército Americano en Nicaragua fueron más de 84 muertos y 102 heridos pues la carta sólo se refiere al combate de LA BARRANCA y a la ocupación de León.

Dice la carta: "Está comprobado que en la toma de La Barranca hubo un total de 172 ba-

jas de yanquis: 70 muertos y 102 heridos. Ellos ocultan estas pérdidas; pero los médicos que han embalsamado los muertos confirman que son más de 100 los que han preparado para que los embarquen. También confirman personas serias de Corinto que han visto embarcar gran número de ataúdes. En la ocupación de León fueron muertos 14 americanos."

¿Puede dudarse todavía entre qué fuerzas han ocurrido los combates de Nicaragua?

PERSONALES

—Estuvo por acá, procedente de Heredia, el Licenciado don Juan Rafael Arias.

—Ha regresado del Higuite de San Mateo, don Arturo Pacheco, quien estuvo ayer de temporada.

—Salió de la capital hacia Limón la señorita Matilde Quijano, en calidad de paseo y con motivo de las fiestas de aquel lugar.

—Procedente de Honduras lie-

gará mañana a la capital don Santiago Chamberlain.

—El joven don Aurelio Saenz Gutiérrez regresó de Panamá.

—Partió para Heredia don Bernardo Benavides.

—El sábado último hubo una fiesta familiar en la casa de don Carlos Gagini, en Heredia.

—En la finca de su propiedad, denominada "Reventazón," murió el conocido agricultor, don Ricardo Undesser.

Linea de Vapores de la Elders & Fyffes Lda

Vieje de un nuevo vapor

El magnífico vapor nuevo "CRAGES" de 5.300 toneladas, equipado con inalámbrico, zarpará de Limón para Bristol, Inglaterra, en la mañana del día 12 de Noviembre, con escala en Kingston, Jamaica. Lleva Doctor y Camarera. La travesía se hace en 16 días, con todas las conveniencias posibles.

Paseaje a Bristol \$ 20 esterlinas
" Jamaica " 6

Para más informes dirigirse a la United Fruit Company ó a los Sub-Agentes, señores Saaso & Pirie, en San José.
W. E. MULLINS, Administrador.

610

TOME PETRONINA

Los sainetes del matrimonio

Vuelta de la mujer pródiga

La policía, á caza de algo sensacional, ideó acercarse á cierto restaurante de alguna importancia y parar la oreja en la boca-llave. Afortunadamente para ella llegó hasta su aguzado oído cierto rumor de música y de baile y de taponazos de champán, y aún de besos. Esto ocurría anoche; y, al mismo tiempo, un marido muy celoso, (quién sabe si con no poca razón) que se había ausentado de San José y regresando sin dar aviso a casa, al no encontrar en ella a su cara mitad, salió me-

dio loco por esas calles de Dios en busca de su tormento. Se aboca con la policía y encontrándola en acecho por el restaurante mencionado, se hace abrir las puertas y en el fondo del edificio encuentra á su mujer en plena fiesta, desbordante de entusiasmo.

Total: nada.
Que se hicieron las paces y la dicha y la tranquilidad volvieron á reinar en el hogar del infortunado marido y la arrepentida esposa.

ha de llegar á producir la VIDA EN EL LABORATORIO!

Es verdad que la vida se nos presenta como una entidad autónoma, con sus leyes propias. La vida se nos escapa hasta ahora porque no está en las partes del organismo, ni en el conjunto, sino en la unidad, porque es un sistema que se construye á sí mismo, porque su actividad espontánea es su condición, y no su conciencia.

El secreto de la vida se nos escaparía hasta si la viéramos surgir temblorosa, espontánea, conservadora, apetitiva, reproductora, de entre los cristales de un laboratorio. Habríamos producido la vida. Conoceríamos, ya la conocemos casi, la composición química de la materia vital. Añadiríamos á las especies de los seres vivos la nueva especie del laboratorio. Pero no sabríamos lo que es la vida, como no sabemos lo que es la gravedad, ni la luz, ni el calor.

Sabríamos que con tales elementos inorgánicos, combinados en tales circunstancias, se lograba producir una célula. Pero entonces tendríamos que buscar en alguno de esos elementos inorgánicos, un elemento que se nos habria escapado y que sería precisamente el de la vida. No nos diríamos que lo orgánico sale de lo inorgánico, porque ello es impensable, sino que se hallaba contenido previamente en lo inorgánico. Puesto que lo no vivo produciría la vida, tendríamos que investigar en donde está la vida en lo que parece que no vive.

Del descubrimiento de la fórmula vital saldrían seguramente nuevas industrias, pero los problemas de nuestro origen y de nuestro destino seguirían alzándose sobre nuestras cabezas.

Pero ya hay quien se alarma ante la perspectiva de que los científicos produzcan en el laboratorio lo que imaginaba Fran Kenstein: un hombre ó, por lo menos, un homúnculo.

Parece que le estamos oyendo hablar en la retorta y que los químicos se consultan sobre la conveniencia de hacerle con más ó menos músculos, con más ó menos capacidad mental.

El "Daily Herald," que es el periódico sindicalista de Londres, asegura que los capitalistas andan metidos en eso de producir la vida artificialmente, porque aspiran á crear en el laboratorio un tipo de obrero que trabaje mucho, coma poco, no se queje y no ingrese en nin-

NOTAS LIGERAS

Antenoche fué obsequiado con un concierto frente a su residencia en "El Imperial", el Excmo. señor Ministro de España, Vizconde de la Fuente de Doña María.

Según se sabe, la permanencia del señor Ministro en San José, será muy breve.

—Falleció en el Hospital de San Juan de Dios, el joven punterense Jacinto Bretes.

—Han pasado para Limón varios jóvenes nicaragüenses que abandonan su país á causa de la tirantesa yanqui, que ya se hace insoportable.

—La peregrinación á Cartago en homenaje á Rafael Angel Troyo fué transferida para el domingo próximo.

—Murió en el Hospital, á consecuencia de aguda disentería, el obrero guadalupano Mercedes Rodríguez. Ayer fueron sepultados sus restos.

—En el templo de la Merced recibió las aguas bautismales

un niño del artista don Enrique Gamonet y señora. Apadrinaron al bebé, don Enrique Blanco y su señora esposa doña Margarita Mejía. Venturas para el recién nacido.

—En casa de don Pablo Mercader, se introdujo anoche á las 8 p. m. un caco, llevándose un vestido de casimir, una caja de jabón, y echando enseguida llave al cuarto, se retiró muy fresco á su campamento, con el cual aun no ha dado la policía.

—Frente al Cementerio cayó atacado del corazón don J. Augusto Gutiérrez. Fué recogido por algunos vecinos y trasladado á su casa de habitación.

—La policía ubicó en la cárcel á Jesús López Vargas y Adelaida Vindez, por haberlos sorprendido en faltas nada edificantes.

—Contrajeron matrimonio don Luis Montero y la señorita Micaela Méndez.

Crónicas palpitantes

El secreto de la vida

Gran agitación mental en Inglaterra.

La prensa comenta el discurso presidencial del profesor Schaffer, de la Universidad de Edimburgo, en la British Association. El profesor Schaffer ha dicho que la ciencia conoce ya la composición de la "base química de la vida" y ha anunciado

que pronto podrán los laboratorios producir sintéticamente el plasma originario.

Aún no estamos ni siquiera en la cédula. Del plasma á la célula hay todavía un mundo. Pero la química sintética es la ciencia del ahora y del mañana. Primero produjo la anilina. Ya empieza a producir industrialmente el caucho. Estamos á dos dedos del alimento químico, y el día en que se descubra su fórmula en Berlin, la humanidad podrá prescindir de los animales y las plantas que nos proveen de viveres. ¿Por qué no se

PARA LAS PERSONAS DE BUEN GUSTO
la FOTOGRAFIA ALSINA
CALLE DE LA ESTACION
Ella cuenta con el mejor Artista Fotógrafo y renueva constantemente sus existencias en TARJETAS DE VISITA Y DEL EXTERIOR.
EN CREACIONES ARTISTICAS Y REPRODUCCIONES
es la que está demostrando
ABSOLUTA COMPETENCIA
y es la única que puede garantizar sus obras.

AVISO -- FLETE DE CAFE A EUROPA

Ponemos en conocimiento de los exportadores que el precio del flete, desde el primero de noviembre próximo, será el siguiente:
45 chelines por tonelada de 1000 kilos de café en ORO.
60 chelines por tonelada de 1000 kilos de café en PERGAMINO.

San José, octubre 28 de 1912.

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA.—UNITED FRUIT COMPANY.—CIA TRASATLANTICA FRANCESA. ELDERS & FYFFES, LTD.
28—1 m.

INVITACION

En nombre de la Municipalidad del Cantón Central de esta Provincia, y autorizado por ella, me permito invitar á todos los pueblos de la República para que con su presencia den mayor lucidez á las Fiestas Cívicas que tendrán lugar en esta ciudad los días 7, 8 y 9 de Noviembre próximo entrante, por transferencia y en conmemoración del Descubrimiento de América. Gobernación de la Provincia de Limón—25 de Octubre de 1912

GERARDO LARA.

Gobernador.

608

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY AVISO A LOS PASAJEROS PARA EUROPA

Deseando fomentar el tráfico de pasajeros de Limón á Europa, la Compañía Mala Real ha acordado hacer una rebaja especial de £5—sobre el minimum de £30—que se cobra por tickets de primera de Colón á Southampton y Cherburgo, á todos los viajeros que tomen pasajes en las Agencias de San José y Limón, quedando entendido que el valor del pasaje desde Limón hasta Colón será por cuenta del pasajero.
Los vapores trasatlánticos de la Mala Real salen de Colón para Europa. Martes á las 10 a. m. los días 22 de Octubre y 5 de Noviembre, y cada quincena después.

Los pasajeros por consiguiente deben tomar el vapor de la Compañía Hamburguesa Americana, Servicio Atlas, que sale de Limón, para Colón los Domingos en la tarde y como concesión especial se les permitirá ir á bordo del vapor de la Mala Real desde su llegada sin cobro extra.

Para más informes, en San José
FELIPE J. ALVARADO Y Cia. LYON HERMANOS Y Cia.
Sub-Agentes Agentes Generales.

594 15 de Octubre de 1912.

FIESTAS CIVICAS LA COMISION DE FIESTAS DE ESTA CAPITAL DESEA OIR PROPUESTAS PARA LO SIGUIENTE:

- 1o.—Provisión de toros que se han de jugar durante cuatro corridas.
 - 2o.—Iluminación y decorado de la calle de la Estación, desde el Puente de la Fábrica (esquina del 1er. tablado) hasta el Edificio de la Arena.
 - 3o.—Juegos pirotécnicos para cuatro noches.
 - 4o.—Dos cinematógrafos para funcionar cuatro noches.
 - 5o.—Mascaradas para cuatro días.
 - 6o.—Arreglo del lugar que ocuparán los chinamos.
- La Comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten, si no conviniere á los intereses de la comunidad.
Las propuestas se abrirán hasta el día once de noviembre. Dirigir la correspondencia al Secretario.
GUILLEMO TINOCO.
San José, Octubre de 1912. 603.

Emulsión Imperial

De Aceite puro de Hígado de Bacalao con GLICERO-FOSFATOS DE CALCIO Y DE SODIO. Para enfermedades de los Pulmones, Pecho, Tos, Afecciones de los Bronquios, Asma, Resfriados, Debilidad General, Enflaquecimiento.
Preparada en la BOTICA FRANCESA.—Hermann & Zeldón.—San José—Costa Rica. 163

GRAN HOTEL FRANCES

El único en esta capital construido contra temblores, y donde toda familia ó pasajero que se hospeda, encontrará cuartos bien ventilados y la mejor alimentación que se puede ofrecer en esta capital, su tarifa es módica.
5 al. Proprietario, ENRIQUE CONCELE.
BAÑOS DE ASPERSION. BAÑOS TIBIOS.

GRANDES NOVEDADES



"LA FAMA"
HERRERO HERMANOS



ADORNOS
El mejor surtido para la venta

SOMBREROS PARA SENORA. SOBRETODOS Y CAPAS 103

ANEMIA PERTINAZ

Relato de Un Joven Telegrafista. La Anemia ó empobrecimiento de la sangre, es la enfermedad moderna. Acaba paulatinamente con las energías, entorpece el cerebro, y es un estado propicio á otras muchas enfermedades. De allí la necesidad de conservar la sangre en su estado de pureza normal. Pero una vez empobrecida, cuando ha perdido su vigor y riqueza, hay que restituirla á su natural pureza, usando un reconstituyente eficaz y de pronto efectos. Para conseguir ese resultado son insuperables las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Por sus grandes cualidades curativas los efectos obtenidos con este preparado son sorprendentes y las curaciones que acreditan su eficacia lo hacen merecedor de la justa fama de que goza universalmente.

Una de estas curaciones se describe en la carta que á continuación se copia, escrita por el Sr. Ismael Mejía D., joven telegrafista de La Unión, Dpto. de Copán, Honduras, C. A.: "Durante algún tiempo estuve tomando las Píldoras Rosadas del Dr. Williams y desde entonces he quedado enclavado de sus sorprendentes efectos. Durante cuatro años había estado padeciendo de un empobrecimiento de la sangre, experimentando todos los quebrantos de esta penosa enfermedad, dolores de cabeza, palpitación de corazón, y mi temperamento era débil á tal punto que cuando tenía que subir escaleras ó una cuesta por pequeña que fuera, experimentaba gran cansancio y me faltaba la respiración.

"Varias personas me indicaron que tomara las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, entre ellas mi hermana, que actualmente reside en San Marcos Occidente. Compré estas píldoras y á los pocos días de comenzar su uso empecé á sentir mejoría. Continué tomándolas con resultados tan halagüeños, que muy pronto pude convencerme de mi completo restablecimiento. Desde entonces soy un constante propagandista de tan eficaz medicamento y no me canso de recomendarlo, pues á sus efectos curativos debo la salud de que hoy disfruto."

Las Píldoras Rosadas del DR. WILLIAMS, se venden en todas partes. No pida ni acepte Ud. "píldoras rosadas." Hay que exigir que sean del DOCTOR WILLIAMS.

MARITIMAS

Ayer, á las 7 y 45 p. m., con dos días y dos horas y 45 minutos de mar, ancló procedente de Puerto Barrios el vapor Ingles "Heredia", de 3,106 toneladas, 89 tripulantes; Capitán William F. Stevenson. Carga 1941 paquetes con 123,386 kilos, correspondencia 120 sacos y un canasto, con los siguientes pasajeros de fa. Charles Wable, Herclilla Buzzi, Alberto Moreno, Raúl Agüero, Paul Bisset, Joseph de Grange, Stephens Stafford; en tránsito 24, de cubierta 5. Consignado á la United Fruit Company.

M. V. López, Secretario.

El antiguo Administrador del Nacional

Se ha recibido noticia de haber muerto en Inglaterra, el señor don Cristóforo Molinari, quien durante algún tiempo fue Administrador de nuestro Teatro Nacional. El señor Molinari fué muy conocido y apreciado de la Colonia Italiana, entre la que fundó la Sociedad de Socorro Mutuo.

Nuestra condolencia á los estimables italianos residentes en el país.

LA VELOCE

Navigazione Italiana á Vapore. Línea de Génova á Puerto Limón. EL VAPOR CITTA DI MILANO CAPITAN CASSELLA Zarpará de Limón el día 10 de Diciembre PARA GENOVA

También en Cartagena, Curazao, Puerto Cabello, La Guayra, Santa Cruz de Tenerife y Barcelona. Se ofrecen descuentos liberados á los pasajeros de Génova que tomen billetes de ida y vuelta y á las familias de viajeros ó solo niños.

Las vapores de esta Compañía tienen las mejores comodidades y están provistos de las más modernas máquinas. Para informes dirigirse á Jacobo A. Robles, Sub Agente, San José, oficina E. A. Robles, MADURO & SONS, Agentes, Limón.

WILSON, EL CANDIDATO DEMOCRATA, á punto de perecer

La capitulación de Adrianópolis

Mueren trece muchachas en un incendio Victoria de los griegos

BULGARIA

SOPIA, 3.—Reina en todo el país inmensa alegría por el gran triunfo obtenido por el ejército servio sobre los turcos en Tule Burgas.

La noticia de la rendición de Adrianópolis se espera de un momento á otro. Los comandantes búlgaro y turco discuten las condiciones en que se ha de rendir.

Aunque de Constantinopla lo niegan, corre con persistencia el rumor de que la plaza cayó en poder del ejército búlgaro. Discutiendo los asesinatos cometidos por los turcos en cristianos, dijo el rey Fernando que los musulmanes son hoy tan bárbaros como en cualquier tiempo de su historia.

La primera división del ejército búlgaro reunió al ejército victorioso servio. Ambos marchan á atacar la ciudad de Salónica.

El gobierno de Austria no está conforme con el plan de M. Poincaré, ministro E. R. E. E. de Francia, para la intervención europea. Quiere que Turquía negocie la paz directamente con los Estados aliados, porque así logrará mayores ventajas comerciales en los territorios conquistados.

GRECIA

ATENAS, 3.—El ministro de la Guerra recibió un despacho anunciándole que fuerzas griegas y cretenses, combinadas, tomaron ayer á los turcos la importante plaza de Prevesa. Un torpedero turco que había quedado al abrigo de la plaza después del ataque de la flota italiana al mando del duque de los Abruzzos, fué atacado é incendiado por un cañonero griego. El mismo cañonero echó á pique dos lanchas de gasolina al servicio de la flota turca. El triunfo sobre la plaza de Prevesa fué coronado con la toma de Nicopolis, importante posición situada en la costa y al Norte de aquella plaza.

ATENAS, 3.—Un despacho recibido á las 7 y 40 de la mañana del lunes, firmado por el príncipe de la Corona, hace luz sobre los movimientos del ejército griego.

La división que salió de Verria el miércoles de la semana pasada, libró un importante combate con los turcos en Tezidje Bardar, que duró cuatro días, siendo completamente derrotado el enemigo, huyendo á la desbandada.

Ha sido desmentida la noticia recibida de Viena, referente á que fuerzas griegas y serbias se encuentran en las cercanías de Salónica.

BRASIL

RIO JANEIRO, 3.—El gobernador de Panamá confirma la muerte del falso fraile José Ma-

ría Agostinho, jefe de los fanáticos, en un encuentro que tuvo con tropas del Estado.

URUGUAY

MONTEVIDEO, 3.—Oficialmente se desmiente la noticia de que el partido nacionalista prepara una revolución contra el gobierno.

PARAGUAY

ASUNCION, 3.—El ministro de Hacienda salió para Buenos Aires donde realizará un empréstito que permitirá al gobierno unificar las deudas.

ESTADOS UNIDOS

NEW YORK, 3.—Comunican de Jersey City que al dirigirse Mr. Wilson, candidato del partido demócrata, de Redbank á Princeton en automóvil, chocó el vehículo, siendo arrojado el candidato contra el toldo de la Limousine, resultando con una herida en la cabeza de cuatro pulgadas de extensión. La herida no es grave.

GRAN BRETAÑA

LONDRES, 3.—Un violento incendio destruyó los almacenes de John Barkers, situados en Kenirtown, pereciendo entre las llamas trece muchachas dependientes de la casa. El número de heridos es grande.

ESPAÑA

MURCIA, 3.—En la plaza de toros de esta ciudad celebraron un mitin el domingo los republicanos radicales, que degeneró en un gran escándalo provocado por conservadores partidarios del ex-ministro La Cierva.

Al comenzar la protesta de los conservadores el republicano Rivera tomó la palabra en son de protesta; sonó entonces un disparo de arma de fuego, cayendo herido un individuo llamado Antonio Aliaga, produciéndose entonces un gran escándalo con vivas á Lerroux y mueras á los conservadores.

Lerroux tromó contra los conservadores aconsejando á sus partidarios los exterminaran; Albornoz llamó á los partidarios de La Sierva asesinos de Ferrer.

En la imposibilidad de restablecerse el orden el delegado del Gobierno suspendió el mitin.

Como á la salida continuara el escándalo, la policía se vió obligada á dar varias cargas para disolver los grupos.

Han sido detenidos varios sujetos por haber lanzado gritos subversivos.

MADRID, 3.—

Después del mitin, los radicales celebraron en Murcia un banquete de 500 cubiertos. El doctor Salillas condenó la actitud de los cie-

vistas, diciendo que son incapaces de redimirse. Lerroux pronunció un discurso vibrante condenando el caciquismo. Al referirse á los partidarios de La Cierva dijo que esos viles asesinos, deshonor de España, deben ser perseguidos con piedras y dinamita. Protestó contra una hoja que hicieron circular los conservadores, llamando á los radicales regicidas, diciendo que el partido republicano español va contra la monarquía, no contra el Rey.

El herido Aliaga se encuentra en estado de suma gravedad, pues la bala le rozó la yugular.

Los radicales denunciaron al juzgado á los autores de los disparos que son un sobrino de La Cierva y un sujeto llamado Vicente Garcia. Este ha sido reducido á prisión.

MÁLAGA, 3.—

Se han terminado las obras en el barrio obrero construidas con los donativos destinados para las víctimas de la inundación de 1907. Se componen de 24 casas conforme el plan aprobado por la prensa en 1910. La sociedad económica de Málaga ha continuado con donativos enviados por españoles de Tampa, el Gobierno de Honduras y otros. Construyeron 17 casas con fondos de la suscripción de la prensa. La Junta del Patronato del barrio se ocupa en la aprobación del reglamento para la adjudicación de las casas, adoptando las condiciones fijadas por la prensa. Adjudicaranse á los obreros perjudicados por la inundación que reúnan un gran número de familiares necesitados. El arquitecto malagueño Guerlo Strachan, autor del proyecto, ha renunciado toda retribución. Se solicitará una distinción del gobierno para él. La prensa elogia á Gómez Chaix, alma de la ejecución del proyecto.

BARCELONA, 3.—Circularó ayer el primer número del periódico "Vida Radical", órgano de la juventud desidente.

Ha llegado Alejandro Lerroux, sus partidarios le hicieron una gran ovación.

Los huelguistas acordaron volver al trabajo en vista de haber sido levantada la suspensión que pesaba sobre las sociedades obreras.

JEREZ, 3.—Las sociedades obreras de esta localidad celebraron una imponente manifestación llevando banderas con el lema: ¡Viva el derecho de huelgas! Entregaron al Alcalde una protesta contra el proyecto de ley ferroviario.

El diputado republicano Melquiades Alvarez se negó á asistir á la manifestación, alegando que sería una gran imprudencia combatir al Gobierno, ahora que está dispuesto á reformar el proyecto de ley sobre huelgas ferroviarias.

Bennett Rojas y Fernández Banqueros

A partir del día 1º de Abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES á los tipos siguientes:

Table with interest rates: En cuenta corriente ó en certificado de depósito á la vista... 6% anual; A 1 mes plazo... 7% <; < 3 meses <... 8% <; < 6 < <... 8 1/2% <; < 1 año de plazo... 9% <

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento. NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad á la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato.

121 L. 112 R.

San José, 26 de Agosto de 1912

Transito Amplié Sastre

Tiene su taller 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, es la casa número 212. Exija los últimos estilos de la moda Europea ó Americana, y quedará satisfecho.

COMPANIA TRASATLANTICA ESPANOLA - VAPORES CORREOS

ANTES ANTONIO LOPEZ & CA.

SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las comodidades modernas. Buen trato, excelente mesa y Cabello, LA GUAYRA, SAN JUAN DE PUERTO RICO, CAZIE, BARCELONA, MADRID y GENOVA. PRECIOS DE PASAJE CANARIAS, CADIZ, BARCELONA, MADRID y GENOVA. 1ª CLASE, LA CRISTOPOL... 175.00; 2ª CLASE, LA CRISTOPOL... 125.00; 3ª CLASE, LA CRISTOPOL... 85.00; 4ª CLASE, LA CRISTOPOL... 45.00; 5ª CLASE, LA CRISTOPOL... 25.00; 6ª CLASE, LA CRISTOPOL... 15.00; 7ª CLASE, LA CRISTOPOL... 10.00; 8ª CLASE, LA CRISTOPOL... 5.00; 9ª CLASE, LA CRISTOPOL... 2.50; 10ª CLASE, LA CRISTOPOL... 1.25. El por ciento de rebaja en la y. y. á las familias que tomen más de 4 pasajes en una. Se por ciento de rebaja en pasaje de ida y vuelta, valiendo por un año. Para más informes dirigirse á A. COLLADO, Agente.

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA SERVICIO ATLAS

TRIFERARIO PARA SEPTIEMBRE Y OCTUBRE

Primo Joachim... 15; Segundo Joachim... 15; Tercero Joachim... 15; Cuarto Joachim... 15; Quinto Joachim... 15; Sexto Joachim... 15; Séptimo Joachim... 15; Octavo Joachim... 15; Noveno Joachim... 15; Décimo Joachim... 15. Se solicitan para el primer número del periódico "Vida Radical", órgano de la juventud desidente. Ha llegado Alejandro Lerroux, sus partidarios le hicieron una gran ovación. Los huelguistas acordaron volver al trabajo en vista de haber sido levantada la suspensión que pesaba sobre las sociedades obreras. JEREZ, 3.—Las sociedades obreras de esta localidad celebraron una imponente manifestación llevando banderas con el lema: ¡Viva el derecho de huelgas! Entregaron al Alcalde una protesta contra el proyecto de ley ferroviario. El diputado republicano Melquiades Alvarez se negó á asistir á la manifestación, alegando que sería una gran imprudencia combatir al Gobierno, ahora que está dispuesto á reformar el proyecto de ley sobre huelgas ferroviarias.

UNITED FRUIT COMPANY - SERVICIO DE VAPORES SALIDAS DE LOS VAPORES DE PUERTO LIMON

PARA NEW YORK, vía Colon y Jamaica, todos los días, á las 5 p. m. Los vapores y buques vapores CARRILLO, SERRANO, TIVIVES y TERRALBA, DEVA, los vapores y buques de Limón á Puerto York en ocho días, llegando en Colon y Jamaica al momento para recibir pasajeros y correo. También llevan carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colon con vapores para Socas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia, y Santa Marta. PARA NUEVA ORLEANS, vía Puerto Barrios, todos los viernes á las 3 p. m. Servicio regular de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO, JERUSALEN. PARA BOSTON (directo), todos los domingos en la madrugada. Servicio de pasajeros con los vapores SAN JOSE LIMON y ESPAÑA. Todos los pasajeros para Socas del Toro y Socas, Panamá, deben presentarse en el Consulado Americano en San José, CINCO DIAS ANTES DE VIAJAR. Para Nueva Orleans TRÉS DIAS ANTES DE VIAJAR. Para obtener una lista de las salidas permanentes en este lugar durante el mes de 5 y 3 días respectivamente. Además, todos los pasajeros deben presentarse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica. Para más informes, reservaciones de pasajes, etc., dirigirse á las oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, ó á los Sub-Agentes SASSO y PERE en San José. W. E. MILLINE, Administrador General. San José, Mayo 25, 1912. III

CIRCO MEXICANO

MARTINEZ Y YALEA

SITUADO EN LA PLAZA DE LA FABRICA

dará función todos los días siempre que el tiempo lo permita. Cambio de programa presentando ejercicios al mayor grado de perfección. 612

Almacén Romero

En este establecimiento se venden artículos verdaderamente de lujo. Las personas de gusto refinado que deseen las últimas novedades de Europa, deben visitar este acreditado y bien conocido Almacén. Tienda de Novedades

Alcantarilla rota

En la Calle que conduce á la Penitenciaría y frente á la casa de habitación del doctor Orozco C., se rompió el miércoles de la pasada semana una cloaca. Como es natural, las aguas que se represan despiden un olor desagradable.

Un vecino nos informa que en vista de que pasaba el campo y no se hacía nada para componerla, estuvo un día de estos á poner la queja al señor Jefe de Sanidad é Higiene, quien le manifestó que no había procedido á remediar el mal, por no haber tenido noticia alguna.

Desde luego se deja ver un lamentable descuido de los empleados al no dar pronto aviso de una falta de tanta importancia para la salud pública.

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

San José, C.R. 30 de Octubre de 1912. TIPOS DE CAMBIO A la vista. New York... 116; San Francisco... 116; New Orleans... 116; Londres... 111; París... 110; Hamburgo... 108; Barcelona... 100 1/2; Jamaica... 120.

Café de primera, segunda y cacahú vendi á precios módicos. J. A. ROBLES. Calle 5 Sur, Avenida 10. 2-15 vs.-542.

Construcción de fuertes

En vista de la actual emergencia política-internacional, se piensa en construir en las fronteras varios fuertes con la acreditada cal de Patarrá, para lo cual se han movilizado cerca de diez millones de toneladas de cal de la que vende

O. MONGE. Dirija sus órdenes por correo á Patarrá. San José.

Amortización 114

DE \$ 1.00

47 Narciso Arilla Alajuela

AMORT. No. 78 \$ 0.50

210 María T. Pineda, Ciudad

17 Bartolo Cortés

65 Luis Martínez

158 Lola Estrada

42 Agente de Propiedad de Fideicomiso

Sastrería LONDRES Y PARIS

DONDE KOBERG & ECHANDI



Nueva lámpara Osram con filamento estirado

Tenga su lenceria blanca como la nieve empleando el SUNLIGHT JABÓN

Instrucciones en cada pastilla.



TÓNICO - RECONSTITUYENTE FEBRÍFUGO

QUINA-LAROCHE

ELIXIR VINOSO EL MISMO FERRUGINOSO: EL MISMO FOSFATADO:

EXTRACTO COMPLETO de las 3 QUINAS

EL MISMO FERRUGINOSO: EL MISMO FOSFATADO:

Anemia, Clorosis, Convalecencias, etc. Linfatismo, Escrófula, Infartos de los Ganglios, etc.

París, 20, Rue des Fossés-St-Jacques y en las Farmacias.

El Ungüento Sanativo

DEL DR. FRANC

Cura infaliblemente de Almorranas, Eczema, Úlcera, Picazones, Ronchas, Quemaduras, Espiñillas, Barros, Sarpullido, Granos, Lagunas de Papilomovos, etc., y toda clase de enfermedades cutáneas. Calmante y sanativo, curativo y antiséptico. Aplicado una vez, se alivia cualquier Picazón. Su olor no es desagradable.

PREPARADO EN LA BOTICA FRANCESA

Gonorréa

cura rápida y segura por el

Gonosán

Evita las complicaciones. Hace desaparecer los dolores en 12 horas.

De venta en todas las farmacias y droguerías.

Fabricante: J. D. Riedel A.-G., Berlin

¡MADRES!

Si quieren ustedes que sus nenes estén rollizos, fuertes y felices y que lleguen a ser niños vigorosos, fuertes de cuerpo y de mente activa, es preciso darles Extracto de Malta 'Kepler.' Es un delicioso alimento puro y concentrado digerido fácilmente y apetecido por los niños y hasta por los más débiles.

EXTRACTO DE MALTA 'KEPLER'

No hay que tomar otro. 'Kepler' es lo mejor que puede tomar el nene.

En todas las Farmacias. En Nueva York, Montreal, Quebec, Ciudad del Cabo, Milán, Shanghai, Buenos Aires, etc.

SANTAL MIDY

Supresión de las Inyecciones. Tratamiento el mas facil y el mas discreto.

Exigir la firma: *Midy* sobre el rótulo.

CURACION RAPIDA y RADICAL

de los flujos antiguos ó recientes.

Cada cápsula lleva el nombre MIDY. Desconfiar de las Falsificaciones. Cada cápsula lleva el nombre MIDY.

PARIS, 4, Rue Vivienne y en todas las Farmacias.

JARABE CALMANTE

de la Sra WINSLOW

El Jarabe Calmante de la Sra Winslow. Ha sido un remedio antiguo bien probado. Es un medicamento de acción suave y segura. Es el mejor para el niño. Es el mejor para la dentición. Es el mejor para la diarrea. Es el mejor para la tos. Es el mejor para la fiebre. Es el mejor para la irritación de la garganta. Es el mejor para la irritación de los ojos. Es el mejor para la irritación de la piel. Es el mejor para la irritación de los oídos. Es el mejor para la irritación de la nariz. Es el mejor para la irritación de la boca. Es el mejor para la irritación de la lengua. Es el mejor para la irritación de la garganta. Es el mejor para la irritación de los ojos. Es el mejor para la irritación de la piel. Es el mejor para la irritación de los oídos. Es el mejor para la irritación de la nariz. Es el mejor para la irritación de la boca. Es el mejor para la irritación de la lengua.

RELOJERIA SUIZA

DE A. CHAPATTE

Joyas para obsequios.—Toda clase de objetos de joyería de oro, plata y esmaltes.—Alhajas con piedras finas.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

105 AIL. SAN JOSE COSTA RICA

COGNAC "MARTELL"

MARCA J. & F. MARTELL

La casa garantiza todos sus cognacs como productos absolutamente puros de la destilación de vino de uva, cosechada en la región de Cognac (Francia).

EL COGNAC PREFERIDO POR LA GENTE DE BUEN GUSTO

CAPSULAS DE QUININA PELLETIER

Las Cápsulas de Quinina de Pelletier son soberanas contra las Fiebres, las Jaquecas, las Neuralgias, la Influenza, los Resfriados y la Gripe.

AGUA de KANANGA DEL JAPON

El agua mejor para el tocador.

V. RIGAUD, 8, rue Vivienne, 8 PARIS

Desconfiar de las imitaciones.

"SAL SOL"

Los lugares donde usan "Sal Sol" no hay carbón. Es un purgante poderoso y refrescante de la sangre. Cura la garrapata y el piojillo. Cura y engorda en poco tiempo. Los animales que orinan sangre se curan con dos ó tres tomas, durante una semana. Una toma vale 25 céntimos. Una docena vale \$ 2.50 en todas las boticas. De venta por mayor y menudeo: San José, Botica Francesa y Botica Oriental. En Cartago: A. F. Pirie & Co. y Guier Hermanos. ADOLFO DE LEMOS, Fabricante.—Orotina, C. R.

OXYPATHIA

En los EE. UU. de América y 55 países extranjeros.

Marca de fábrica registrada conforme a la ley.

Es el método científico moderno para curar la mayoría de las enfermedades, valiéndose del Oxígeno. El más rápido, seguro, simple y económico método curativo que no requiere medicinas, en cualquier país, clima ó medio. No importa que la enfermedad se haya hecho crónica y no haya cedido á otros tratamientos. OXYPATHIA PROTEGE LA SALUD Y DA LA FELICIDAD DEL HOGAR.

The Oxyptor Co. Buffalo, N. York

Catorce años enfermo del hígado y el bazo, curado en veinte días con el OXYPATHOR.

Señor don Francisco Pallares S., Director Gerente de "The Costa Rica Oxyptor Co." Puerto Limón, Costa Rica.

Muy señor mío:—Gracias doy á usted por su amabilidad y por la buena idea que tuvo el proporcionar me su ingenioso aparato "OXYPATHOR" para curarme de mi organismo una cruel y crónica enfermedad, que á pesar de las píldoras y demás remedios de patente y de la ciencia médica, venía padeciendo desde hace catorce años. Dicha enfermedad consistía en inflamación constante del hígado y del bazo, sintiéndome algunas veces tan mal, que tenía que guardar cama. Hoy, gracias al "OXYPATHOR", me encuentro en perfecta salud. ¡Ojalá que la humanidad que sufre, abandone su anticuado y ruinoso sistema de la medicina, y sea, como se lo merece por sus méritos, el curativo método "OXYPATHOR". Los males que hoy la alfange desamparación como por mandato del Supremo Ser.

Señor mío: En mi polvorera no encuentro palabras con qué expresar mi gratitud por el bien que me ha proporcionado, ni mucho menos con qué alabar las propiedades curativas del "OXYPATHOR", con mucho gusto recomendaré á todos mis amigos el uso de dicho aparato.

En prueba de la verdad que he dicho expone, adjunto una de mis fotografías y doy á usted entera libertad para que haga de esta carta el uso que á bien tenga.

Quedo de Ud. agradecido, y suscribo en mi más afectuoso S. S. y amigo. DIEGO SIXTO CALDERON.

PARA INFORMES ESCRIBA USTED DIRECTAMENTE A THE COSTA RICA OXYPATHOR COMPANY FRANCISCO PALLARES S., DIRECTOR GERENTE.—Puerto Limón, Costa Rica

CEREVISINA

(Levadura seca de cerveza)

La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos. En los enfermos que padecen de psoriasis, herpes ó eczema, produce el mejor éxito mejorando rápidamente su estado general, así como en el acné, la urticaria, etc.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

POLVOS DE TALCO DE COLGATE

Necesarios para el tocador, tanto para las damas como para los caballeros. Los Polvos de Talco de Colgate se usan para diversos fines. Son indispensables para el tocador, para el baño y para los niños. La superior calidad de estos polvos tiene como garantía la espléndida reputación de Colgate & Co. por espacio de más de un siglo.

COLGATE & CO. Establecidos en 1806

Fabricantes de la CREMA DENTAL DE COLGATE

DIVINIA

Perfume exquisito

F. WOLFF & SOHN KARLSRUHE

MODERACION EN LAS COMIDAS

El sistema produce jugos digestivos, no en proporción del alimento que recibe, sino del que necesita. Así resulta que, comiendo demasiado, estos jugos no bastan para convertir toda esta masa en materia asimilable, y que una parte del alimento, la imposible de asimilar, se queda en aquellos focos de calor húmedo y entra en inmediato estado de fermentación. Las consecuencias varían con arreglo á las personas. Es gente joven y saludable con frecuencia no pasan de vómitos, mientras que en gente algo menos joven y también robusta, como el estómago es menos sensitivo, la carga recae sobre los intestinos en forma de diarreas. Sin embargo, con el tiempo, esta masa indigesta fermentada, inasimilable, origina, siendo retenida en el estómago más de lo regular, complicaciones de más bulto, espárciéndose por el sistema é infiltrándose por los tejidos corporales. Así es como se forman las dolencias humanas, desde la más insignificante jaqueca hasta la más terrible catástrofe del corazón. Todo por haber dejado fermentar y oírromperse los alimentos en el estómago, cuando un sencillo tratamiento de PASTILLAS DEL DR. RICHARDS

junto con algunas dosis de Laxocéfalo del mismo autor, hubiese limpiado, desinfectado y fortalecido el estómago y capacitado para digerir á perfección. Tenga esto muy presente.

De venta en todos los establecimientos importantes del ramo. Medallas de Oro, Paris 1900. Grand Prix Exposition Internacional de Higiene, Dresden 1911.

BUENA OCASION

He resuelto vender mi firma "La Cicocorda" de Limón. Véname en el Hotel Internacional.

ENRIQUE PUCCI 606.

HOTEL EUROPA

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario. MANUEL MOISSE.

"La Mascota" R. CAÑAS & CIA.

OFRECEMOS:— Pintura blanca fina Aceite de linam (hoble cocido claro.) Aguarrás.—Alabastina.

Unico depósito de la HARINA "La Criolla"

LABOR DE CORRESPONSALES

LA VIDA EN LOS PUEBLOS

GUAPILES

Guadalupe, Cartago, 4.

Desde que se procedió á reconstruir el templo de nuestra augusta Patrona, la Virgen de Guadalupe, hemos notado con gran complacencia que el culto católico, en otro tiempo tan decaído, ha tomado extraordinario incremento, todo, por la plausible idea de haber pensado en reedificar la iglesia en el propio centro del distrito, que era en donde justamente correspondía.

—Existe el proyecto de construir un puente sobre el río Purires, en jurisdicción del barrio de Concepción, y en el camino que conduce á Las Barrancas.

Siendo, como es, en efecto, esa obra de perentoria necesidad, es de esperarse que todos los interesados contribuirán con su contingente, á fin de ver realizada una obra tan útil como necesaria.

—El personal de los miembros propietarios de la Junta de Edu-

cación de este lugar, fué reorganizado en la forma siguiente: Presidente, don Juan Trejos Mora; Vicepresidente, don Víctor Calderón; Secretario, don Justo Solano. El vecindario, pues, está de plácemes y con justísima razón, porque todos estos elementos importantes son personas jóvenes, inteligentes, llenas de energía y actividad, que indudablemente harán mucho en pro de la enseñanza, hoy que tanto lo necesitamos.

—El camino real que comunica á este barrio y á la ciudad de Cartago con el pueblo de Tobosi, está en pésimo estado, es decir, intransitable. Hay una parte obstruida como es el paso de Los Toros; pues el puente que allí existe es innecesario por su mala colocación.

El señor Ministro de Fomento debiera tomar cartas en el asunto, y proceder á remediar los graves desperfectos de esa importante vía.

CORRESPONSAL

Nota de Rusia y Austria en el conflicto oriental

El texto de la nota que los representantes ruso y austriaco dirigieron á los Estados bálticos en nombre de las potencias, nota presentada dos horas antes después de haber declarado la guerra Montenegro, es el siguiente:

"Los Gobiernos de Rusia y Austria declaran á los Estados de los Balcanes:

"Primero: que las potencias desaprueban enérgicamente toda medida susceptible de ocasionar una ruptura de la paz;

"Segundo: que, apoyándose en el artículo 23 del Tratado de Berlín, ellas se encargarán, en interés de los pueblos bálticos, de que sean un hecho las reformas en la administración de la Turquía de Europa, bien entendido que esas reformas no deberán afectar la soberanía del Sultán, ni la integridad territorial del Imperio otomano. Las potencias se reservan la libertad de acción para un estudio colectivo ulterior de esas reformas;

"Tercero: que, si á pesar de todo, la guerra estalla entre los Estados bálticos y el Imperio otomano, aquellas no permitirán, al fin del conflicto, ninguna modificación del "statu quo" territorial en la Turquía de Europa. Las potencias harán colectivamente á la Sublime Puerta representaciones semejantes á las declaraciones aquí contenidas."

Un personaje oficial que conoce á fondo la situación, explica del siguiente modo la actual unión báltica:

"No existe entre los Estados Bálticos una alianza propia- mente dicha. Por ejemplo, Montenegro no es aliada de Serbia. Pero Bulgaria, después de haber firmado un convenio con Serbia, ha estipulado un segundo con Montenegro y un tercero con Grecia. En consecuencia es Bulgaria el eje de la unión, y la que desempeñará el papel principal en esta contienda."

NO BEBA AGUA CON LODO Y OTRAS PATERIAS! NO SE BAÑE CON AGUA LLENA DE LODO! NO SE LAVE LA CABEZA CON LODO! NO USE AGUA CON GUSANOS Y BICHOS! CONVIERTA SU TUBO EN UN FILTRO QUE LE DA AGUA BUENA, SIN LODO, SIN GUSANOS. EVITEQUE ESTE POROSOSE CUBRAN DE LODO, SU ESTOMAGO DE INSENSIBLES POSIBILIDADES DE ENFERMEDAD Y DE MUERTE Y SU CABEZA DE MOLESTISIMA GASTA. COMPRE HOY MISMO EL FILTRO "THOMSON" PARA ENTENAR A LA SEULINE RELIGION DEL AGUA PURA EN TODO Y PARA TODO!

El costo es insignificante. No permita Ud. que unos pocos céntimos se interpongan entre Ud. y la salud, la verdadera salud!

El filtro "THOMSON" se adapta á cualquier tubo en un segundo. Filtra tanta agua como pase por su tubo.

Hay muchas imitaciones. Solamente hay un

Filtro "THOMSON"

Precio \$ 5.00—The Thomson Filter Co. Agencia General de Ventas Simón Amador S. S. José ap. 518

EBANISTERIA FRANCESA. — LAMOTHE & GUTIERREZ

Como antes, con esmerado trabajo, nos hacemos cargo de toda clase de muebles en todos los estilos, por catálogo ó planos al capricho del cliente. Además, de reparaciones de muebles y trabajos á domicilio.

Las hermosas tallas son la especialidad de la casa. Nuestro lema es: "Dejar satisfecho al cliente."

25 varas al Sur de la Botica Francesa. 6 d

Se fabrican puertas y ventanas

ANUNCIESE EN "LA REPUBLICA"

NEGOCIO BRILLANTE EN LIMON

Por tener muy quebrantada la salud y no poderlo administrar responsablemente, se vende en este puerto un magnifico hotel con su perspectiva patente de cantina.

Para pormenores, dirigirse en Limón al apartado de correos no. 185, y en San José á la Librería Española de doña María v. de Linés Limón, julio de 1912.